

Seminario  
Población y desarrollo humano sostenible  
San José, 11 de julio de 1994

## LAS MUJERES Y LAS FAMILIAS ANTE EL RETO DEL DESARROLLO HUMANO

Ana Isabel García  
Directora  
Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer y la Familia (CMF)

Agradezco la invitación que me ha extendido el Fondo de Naciones Unidas para la Población (FNUAP) y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), para participar en este importante evento con ocasión de celebrarse el Día Mundial de Población.

Los organizadores me han sugerido que me refiera especialmente a la condición de las mujeres y las familias ante el reto del desarrollo humano. He aceptado gustosamente esta solicitud, aunque, como notarán Uds. con una ligera modificiación inicial. Prefiero hablar en plural de "mujeres" y "familias" para evitar las limitaciones que encuentro en la utilización del singular. Se ha dicho múltiples veces, pero me parece oportuno repetirlo: casi todas las mujeres sufrimos de discriminación por razones de género, pero no la sufrimos de la misma forma ni en el mismo grado. En el caso de las familias, este Año Internacional ha permitido mostrar que el rasgo fundamental que identifica a los grupos familiares es su amplia diversidad.

Volveré sobre este punto, pero ahora me gustaría adelantarles el plano sobre el quiero situar esta intervención.

Sobre la base de un breve diagnóstico de la situación de las mujeres, especialmente en América Latina, voy a relacionar efectivamente esa situación con el reto del desarrollo humano sostenible. Sin embargo, esto lo voy a hacer centrándome sobre uno de los elementos fundamentales del desarrollo humano que es precisamente el que hoy nos convoca: la población y el desarrollo. Esta reflexión me servirá para concluir haciendo algunos alcances sobre esta problemática en Costa Rica desde la perspectiva concreta del Centro Nacional para el Desarrollo de la Mujer y la Familia.

Cuando se realizan los preparativos de la Cuarta Conferencia Mundial de la Mujer, a celebrarse el año próximo en Beijing, el balance de los avances que hacemos las mujeres está lleno de luces y sombras. En todo caso, lo importante es que de cara a esta Conferencia, nuestro balance es algo más completo: como puede comprobarse en el "Proyecto de programa de acción regional para las mujeres de América Latina y El Caribe 1995-2001", el diagnóstico examina tanto los obstáculos que todavía existen para la plena integración de las mujeres en el desarrollo, como los